

EDITORIAL

Foro por la educación pública y popular. Desde abajo y desde el sur: un mensaje de unidad regional frente a la ofensiva capitalista

El 16 de marzo de 2018 se realizó en Ushuaia, provincia de Tierra del Fuego, el “Foro por la Educación Pública y Popular. Desde Abajo y Desde el Sur”, organizado por el Sindicato Unificado de los Trabajadores de la Educación Fuegoína (SUTEF-CTA), la Red de Investigadores y Organizaciones Sociales de América Latina (RIOSAL/CLACSO-CTA) y el Programa de Investigación Movimientos Sociales y Educación Popular de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires (PIMSEP/FFyL-UBA).

Este encuentro representó la continuidad de numerosos eventos realizados con anterioridad entre la Red y diversas universidades públicas de la región con la finalidad de promover el diálogo y la organización entre movimientos sociales, sindicatos, docentes, estudiantes e investigadores interesados en las temáticas propuestas, fortaleciendo, a su vez, las interacciones que vienen desarrollándose en sus diferentes espacios de trabajo y producción. Participaron representantes de México, Brasil, Colombia y Argentina, contando con la activa adhesión de organizaciones sociales de Chile, Ecuador y Uruguay.

En esta nueva coyuntura, con las particularidades de cada uno de los países de la región, el conjunto de los participantes reavivó el debate y la discusión respecto de los caminos a seguir frente a un escenario de avance de las propuestas neoliberales e incluso de una mayor presencia de políticas pro hemisféricas impulsadas por los Estados Unidos, tanto en el aspecto militar como en el económico. Esto significó la consolidación de gobiernos que han intensificado políticas contrarias a los intereses de los trabajadores, precarizando derechos laborales, previsionales y deteriorando sus condiciones educativas en todos los ámbitos, niveles y modalidades. En el caso particular de la Argentina, la ofensiva neoliberal en la Argentina ha declarado un ataque, entre otros varios

objetivos, a la educación media de adultos y la educación superior, dos áreas de conflicto que involucran, hoy como ayer, a una variada gama de actores sociales (docentes, estudiantes, trabajadores) y movimientos populares.

Precisamente, esta nueva edición de *Encuentro de Saberes* traza una mirada sobre la historia y el presente de estos dos escenarios de tradiciones y de lucha: la educación de adultos y la educación superior, al cumplirse cien años de la Reforma Universitaria de 1918.

En el Foro también se condenó a las políticas de criminalización de la protesta social llevadas a cabo en buena parte de nuestros países latinoamericanos, en el marco de una feroz ofensiva liberal para disciplinar a los trabajadores y sus organizaciones sociales y sindicales. En ese sentido, se rechazaron las medidas antipopulares del ejecutivo nacional y del gobierno provincial de Tierra del Fuego, en particular, las acciones persecutorias contra diecisiete compañeros docentes pertenecientes al SUTEF. Los representantes de México y Colombia presentes explicitaron, asimismo, procesos de persecución y violencia contra sus dirigentes sindicales a manos de las fuerzas de seguridad de sus respectivos países.

En el cierre, el Foro se comprometió a promover la formación, el intercambio y el debate acerca de qué educación necesitamos y queremos para nuestro pueblo, destacando la producción y la lucha por una educación pública y popular, junto al debate con organizaciones sociales, sindicales y universidades públicas, rescatando los participantes que el valor del saber y la lucha consiste en dar cuenta de una necesidad que nos permita construir una sociedad más justa y solidaria.